

Reproducido en www.relats.org

**CARMELO AFFATATO.
SINDICALISMO, POLÍTICA Y JUSTICIA SOCIAL**

Juan Manuel Martínez Chas

Gustavo Ramirez

Publicado en AGN, septiembre 2020

Carmelo Affatato fue un activo militante social, sindical y político. Dedicó su vida a la lucha por la Justicia Social desde su identidad matancera. Fue dirigente gremial y concejal de La Matanza, candidato a intendente a principios de la década de los '90 y un referente para la actividad sindical latinoamericana.

Affatato falleció a los 78 años, el lunes 14 de septiembre, producto de un paro cardiorrespiratorio. Su historia fue una historia de lucha como dirigente sindical y como referente político. Su vehemente militancia al frente de movilizaciones, huelgas y ocupaciones de fábricas, entre los años 1973 y 1976, le valió el exilio, una vez concretado el Golpe Cívico Militar del '76.

El 23 de marzo de ese año la paz de su hogar se vio interrumpida cuando un grupo de tareas entró violentamente

con la clara intención de secuestrarlo y desaparecerlo. Sin embargo pudo escapar, para pasar dos largos meses en la clandestinidad, hasta que en mayo del '76 se marchó a Italia. Su condición de ciudadano italiano – Carmelo nació en Nápoles en 1943- junto al apoyo de una solidaria red conformada desde el Consulado italiano en de Buenos Aires le permitieron el escape.

Antes del exilio, Affatato participó de un largo conflicto sindical en la metalúrgica Amato. Durante esas jornadas fue detenido en la comisaría de San Justo, su encarcelamiento produjo un rechazo masivo y marchas de trabajadores por su excarcelación. Diputados del Partido Popular Cristiano, por entonces en el FREJULI también se movilizaron y lograron su liberación.

Ya, en el exilio su derrotero fue extenso. Tuvo que peregrinar por Roma, Alemania y Bélgica hasta que finalmente se instaló en Venezuela donde se desempeñó como militante sindical internacional del Departamento de Organización de la Central Latinoamericana de Trabajadores.

Su actividad en la CLAT le permitió relacionarse con hombres como el actual ex presidente de Brasil, Luis Ignacio Lula Da Silva y Emilio Maspero entre otros. Su labor sindical le permitió participar de Congresos Internacionales en Perú, Bolivia, Guatemala, Cuba y Nicaragua.

“Yo veía la coincidencia con el tema del peronismo, la doctrina peronista. Porque el tronco partidario, el tronco del justicialismo, es el socialcristiano”, declaraba ya en tiempos de la democracia al recordar los años del trágico trajinar.

“A raíz de integrarme al Departamento de Organización de la CLAT, viajé por toda América Latina a ayudar a hablar de organización, del delegado sindical, de todo eso. Visitaba a las organizaciones de la CLAT en toda América Latina para brindarle un asesoramiento técnico, práctico, talleres, y transmitir un poco la experiencia de la central sindical única, que teníamos en la Argentina, la función del delegado sindical, de la seguridad social que se conseguía a través de los sindicatos, cosa que ahí eso era años luz. Vos les contabas que yo me iba de vacaciones a un hotel en Mendoza, o en Mar del Plata, y que con 5 pesos iba al hotel y desayunabas, almorzabas y cenabas. Eso no le encajaba a nadie”, narró Affatato en una entrevista, hace ya varios años.

Tras el regreso de la democracia, en 1983, decidió volver a La Matanza. Se radicó en Ramos Mejía desde donde se dedicó a desarrollar su carrera política. Entonces creó el Partido Unión Vecinal de La Matanza, como dirigente del distrito trabajó a nivel nacional desde la Presidencia de la Agrupación Germán Abdala en el Frente Grande.

Desde esa fuerza se lanzó, en 1991, como candidato a intendente. Más tarde, fue electo concejal y ocupó su banca desde 1995 hasta 1999, donde militó junto al dirigente popular Luis D' Elía. Sin dudas La Matanza fue su lugar en el mundo, así como también lo fueron la fábrica y su trabajo sindical.

La historia del Movimiento Obrero argentino condensa cientos de micro-biografías que pasan desapercibidas para el conjunto de la opinión pública. El culto a la meritocracia, producto de la ideología liberal, se aferra a la “soberbia de la ignorancia” como respuesta histórica a los conflictos sociales. Affatato, su vida, es un resumen de esa innegables

existencias que se volcaron a la defensa de los derechos sociales y dieron su vida por la Justicia Social.

<https://agnprensa.com/carmelo-affatato-sindicalismo-politica-y-justicia-social/>

